

REAL SOCIEDAD BASCONGADA DE LOS AMIGOS DEL PAÍS MEMORIA 2005 - COMISIÓN DE ÁLAVA

La Comisión de Álava de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País presenta la Memoria que recoge sus actividades durante el año 2005 cumpliendo con ello lo establecido en el artículo 32 de nuestros actuales estatutos.

Al comienzo del curso, la Junta Rectora fue la Designada en la Asamblea de Azkoitia de Junio de 2004 que estaba conformada por los cargos y personas siguientes:

Presidente	Miren Sánchez Erauskin
Vicepresidente	Alberto González de Langarica
Secretario	José Ignacio Vegas Aramburu
Vicesecretaria	Rosa Martín Vaquero
Tesorero	Antón Bajo Fanlo
Vocales	Luis María Areta
	Ana Arregui
	Amelia Baldeón Iñigo
	M ^a Cristina Fructuoso Ruiz de Erenchun
	Cesar González Mínguez
	José Santos de la Iglesia
	Carlos Ortíz de Urbina
	Juan Carlos da Silva Ochoa
	M ^a Camino Urdiain
	Carlos Zarceño Ruíz de Mendarózqueta
	Juan Antonio Zárata Pérez de Arrilucea

Por razones personales, el Amigo Carlos Ortiz de Urbina, y muy a pesar suyo, se vio obligado a presentar su renuncia al puesto de Vocal de la Junta.

En el mes de Septiembre del presente curso y por ausencia temporal del Vicepresidente D. Alberto González de Langarica, se realizaron algunos cambios quedando la Junta Rectora de la Comisión de Álava conformada de la manera siguiente:

Presidente	Miren Sánchez Erauskin
Vicepresidente	José Santos de la Iglesia
Secretario	José Ignacio Vegas Aramburu
Vicesecretaria	Rosa Martín Vaquero
Tesorero	Antón Bajo Fanlo
Vocales	Luis María Areta
	Ana Arregui
	Amelia Baldeón Iñigo
	M ^a Cristina Fructuoso Ruíz de Erenchun
	Cesar González Mínguez
	Juan Carlos da Silva Ochoa
	M ^a Camino Urdiain
	Carlos Zarceño Ruíz de Mendarózqueta
	Juan Antonio Zárata Pérez de Arrilucea

Durante el curso 2005, la RSBAP y consecuentemente la Comisión de Álava, han estado implicados en varios proyectos de gran interés para el presente y para el futuro de la Sociedad siendo los más importantes:

- Actualización de los Estatutos.
- Proyecto Insausti
- Acuerdo Marco.
- Puesta en funcionamiento de las Secciones de Estudio.
- Participación en el IV Centenario del Quijote.

Además de en las reuniones y Asambleas estatutarias, estos temas han sido debatidos y estudiados en Grupos de trabajo y ponencias en las que han participado miembros de nuestra Comisión.

De forma particular la Comisión de Álava se ha visto implicada en otros temas que nos han ocupado de manera especial. Nos referimos en concreto a:

- Homenaje a Venancio del Val
- Traslado de la sede

Actividad Estatutaria

Todas las actividades, hasta el mes de Junio de 2005, de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País se gestionan y deciden en los órganos de Gobierno establecidos para ello en los estatutos de 1990 y que son:

Asambleas, Junta de Gobierno, Junta Permanente y Juntas Rectoras.

La Aprobación de los Nuevos Estatutos, que vamos a llamar del 2005, en el mes de Junio de 2005, ha supuesto una importante modificación en la estructuración de los órganos de decisión. Se elimina la Junta Permanente y se modifica la Junta de Gobierno (Art. 39 y 40) quedando establecida a partir de Junio las siguientes:

Asambleas, Junta de Gobierno y Juntas Rectoras.

Reuniones Junta Rectora

La Junta Rectora de la Comisión de Álava celebró sus reuniones los días: 11 de enero, 1 de febrero, 1 de marzo, 6 de abril, 3 de mayo, 1 de junio, 5 de Julio, 1 de agosto, 6 y 13 de septiembre, 4 de octubre, 8 y 29 de noviembre

Reuniones de la Junta Permanente (Estatutos 1990)

La Junta Permanente está formada por el Director, Secretario General, Presidente y Secretario de las Comisiones y representantes de las Delegaciones. Las convoca el Director y durante el presente año de 2005 hemos participado en las celebradas:

17 de marzo. Vitoria.

7 de mayo. San Sebastián

Juntas de Gobierno (Estatutos 1990)

Está formada por el Director, Secretario General y las Juntas Rectoras de las Comisiones y Delegaciones. En el año 2005 no ha sido convocada.

Juntas de Gobierno (Estatutos 2005)

Según los nuevos estatutos (Art. 39) la Junta de Gobierno está constituida “por el Director, los Presidentes y Secretarios de las Comisiones y Delegaciones, y un vocal designado por cada una de las mismas”. Desde que están en vigor estos nuevos estatutos las reuniones celebradas han sido:

22 de Agosto. San Prudencio (Guetaria).
8 de Octubre. Azkoitia.
12 de Noviembre. Vitoria-Gasteiz. (ARTIUM)
17 de Diciembre. Azkoitia

La Junta de Gobierno del 12 de noviembre fue monográfica, para tratar el tema de las Secciones de Estudio (Art. 49 estatutos de 2005) y asistieron a ella, invitados por el Director, varios Amigos especialmente interesados por este tema.

Asambleas de la Comisión de Álava

16 de marzo

Asamblea de la Comisión de Álava

El día 16 de marzo de 2005 tuvo lugar la Asamblea Ordinaria de la Comisión de Álava, en la que tuvo lugar la aprobación de las cuentas y Memoria del año 2004, así como los presupuestos establecidos para el año actual.

El Director Fernando Salazar, abrió la Asamblea con unas palabras en las que enumeró una serie de acciones y actividades dirigidas a llenar de contenido el proyecto de Insausti pidiendo la colaboración de todos los Amigos para cumplir esta importante tarea. Anunció que la Asamblea General de la Sociedad tendrá lugar en Mendoza el próximo mes de abril.

Tras leer el Acta de la reunión anterior, que fue aprobada, tomó la palabra la Presidente Miren Sánchez. Hizo un balance de las actividades anteriores señalando los trastornos ocasionados por los temporales de nieve y frío que obligaron a numerosos cambios en la programación. Comunicó a los Amigos asistentes, que se había recibido una comunicación de la Diputación Foral de Álava relacionada con su deseo de poner en venta el edificio en que tenemos nuestra sede, por lo que en fechas no precisadas pero, en todo caso próximas, tendremos que cambiar nuestro domicilio. Se han iniciado las gestiones para buscar una nueva ubicación.

Lamentó la escasa presencia de Amigos en las últimas actividades y se refirió a otros actos previstos, dando especial importancia al Homenaje que se estaba preparando a Venancio del Val.

Se aprobaron a continuación las cuentas del año 2004, así como el presupuesto previsto para el año actual.

En cuanto a la Memoria, y como novedad, además del texto escrito, se dio a conocer mediante una presentación PowerPoint realizada por el Secretario de

la Junta Rectora, Amigo José Ignacio Vegas, a quien se agradeció sinceramente el trabajo realizado, aprobándose el documento por unanimidad.

Levantada la sesión continuó la reunión de modo informal ofreciéndose a los Amigos asistentes una copa de vino de Rioja alavesa.

27 de octubre

Asamblea de la Comisión de Álava

Inicio del curso 2005-2006

La Asamblea se celebró el jueves 27 de octubre de 2005 a las 20 h. en la Sede de la Comisión, San Antonio 41, con arreglo al siguiente:

Orden del día

- 1.- Saludo del Director de la RSBAP.
- 2.- Palabras de saludo de la Presidente de la Comisión, en el comienzo del curso 2005-2006.
- 3.- Aprobación, en su caso, del acta de la sesión anterior.
- 4.- Situación económica.
- 5.- Informe de la Presidente. Resumen de actividades realizadas, situación actual y proyectos para el nuevo curso.
- 6.- Ruegos y Preguntas.
- 7.- Proyección de PowerPoint realizado por los Amigos José Ignacio y Javier Vegas sobre el Homenaje tributado al Amigo de Honor Venancio del Val.

En la convocatoria se recordó a los Amigos de Número la obligación estatutaria de asistencia a las Asambleas, o la pertinente justificación y excusa, en su caso.

Asambleas de la Sociedad

23 de abril

Mendoza. (Álava)

La Junta y numerosos amigos de la Comisión de Álava, participaron en la Asamblea General Ordinaria que se celebró en Mendoza el 23 de abril de 2005. Por darse la circunstancia que nuestro Vicepresidente Alberto González de Langarica había estado a cargo de la Parroquia de San Esteban durante varios años, ofició la Misa y dirigió unas palabras a los Amigos asistentes sobre la Torre de los Mendoza.

18 de junio

Bergara (Guipúzcoa)

Los Amigos Miren Sánchez, José Antonio López, José Ignacio y Javier Vegas y Juan Antonio Zárata y Gabriel Chinchetru, asistieron a la Asamblea General Extraordinaria que, para la aprobación de los Estatutos, se celebró en Bergara el 18 de junio de 2005.

Se dio a conocer el texto elaborado por la ponencia. Se discutieron las enmiendas presentadas por los Amigos que habían expresado su deseo de mantenerlas. Finalmente se sometió a votación el texto definitivo, que fue aprobado con el voto en contra de dos de los asistentes.

Homenaje al Amigo de Honor de la Comisión de Álava Venancio del Val de Sosa

El 29 de octubre fallecía en Vitoria, a los 93 años, Don Venancio del Val de Sosa. La noticia conmocionó a la Ciudad. Dedicado al periodismo desde 1929. Funcionario del Ayuntamiento de Vitoria de 1941 a 1979, en donde ocupó diversas jefaturas siendo la última la de Cultura y Festejos, era persona querida y estimada por muchísimos vitorianos y alaveses. En su bibliografía encontramos títulos como “Calles Vitorianas”, “Nuestra Señora de la Blanca”, “Tipos populares Vitorianos”...

Sus artículos y colaboraciones se cuentan por miles. Letrista, poeta, cantor o actor, participó activamente en numerosas asociaciones y fue Abad de la Cofradía de la Virgen Blanca.

Ingresó como Amigo de Número en la R.S.B.A.P., el 15 de diciembre de 1980, con un trabajo sobre “Botánicos Alaveses”. Fue elegido Amigo de Honor el 31 de diciembre de 1993, pronunciando su lección de forma itinerante empezando en la Iglesia de San Pedro y terminando en la Escuela de Artes y Oficios, de donde fue Secretario muchos años.

Celedón de Oro en 1966 e Hijo Predilecto de la Ciudad Vitoria-Gasteiz en 2003.

4 de abril de 2005

Se celebró una rueda de prensa en la que se presentó el programa de los actos que se celebrarían el día 8.

8 de abril de 2005

A las 19 h. se celebró una Misa por el eterno descanso de su alma en la Iglesia Parroquial de San Pedro Apóstol.

A las 20 h. y en el Palacio de Villa Suso tuvo lugar el ACTO DE HOMENAJE con el programa siguiente:

- Presentación del Acto por la Presidente de la Comisión de Álava, Miren Sánchez Erasuskin
- Palabras del Ilmo. Sr. Don Alfonso Alonso, Alcalde del Ayuntamiento de Vitoria.
- Palabras de Jesús María del Val, en nombre de la familia.
- Intervenciones de los organizadores del homenaje:
 - **D. Fernando Salazar**, Director de la R.S. Bascongada de los Amigos del País, en nombre de las entidades culturales vitorianas.
 - **D. José María Sedano**, en nombre de las entidades profesionales, en las que colaboró D. Venancio del Val.
 - **D^a Carmen Gómez**, remplazando a Pilar Aróstegui, que no pudo asistir por enfermedad, en nombre de los Archivos y Bibliotecas que tantas veces visitó D. Venancio del Val.
 - **D. Ricardo Sáez de Heredia**, en nombre de las organizaciones religiosas, con las que D. Venancio del Val mantuvo estrechas relaciones.
 - **D. Luis María Sosoaga**, en nombre de las entidades recreativo-culturales, en las que D. Venancio del Val colaboró y tantas veces honró con su presencia.
 - **D. José María Bastida**, “**Txapi**”, en nombre de cuantos vitorianos conocieron a D. Venancio del Val por las calles de la Ciudad.
- La **Coral Manuel Iradier**, bajo la batuta de su Director D. Emilio Ipinza, interpretó algunas canciones, con música de D. Luis Aramburu y letra de D. Venancio del Val.
- Las Rapsodas **Laura Marinas** y **Carmen Vicente** recitaron algunas estrofas de composiciones poéticas de D. Venancio del Val.

Se terminó el acto con unas palabras del Director de R. S. Bascongada de Amigos del País D. Fernando Salazar y la interpretación del Agur Jaunak.

A la salida D. Luis Sosoaga repartió a los asistentes un postre creado en recuerdo del homenajeado.

Durante el acto se proyectaron imágenes de Venancio del Val que acompañaron las palabras de todos los ponentes. Los Amigos de Número, José Ignacio y Javier Vegas prepararon esta presentación PowerPoint.

Conferencias

16 de marzo a las 20 horas, en la Cámara de Comercio e Industria. Dato, 38.

La conferencia de **D. Alberto López Basaguren**, Catedrático de Derecho Constitucional de la U.P.V., sobre “**Reflexiones ante la Constitución Europea**” que estaba anunciada para el jueves, 27 de enero, tuvo que ser aplazada debido al temporal de nieve que por estas fechas azotó al País Vasco. Finalmente se celebró el miércoles 9 de febrero.

Resultó muy interesante su disertación ya que ante la proximidad de las fechas del referéndum sobre el “Tratado por el que se establece una Constitución para Europa”, el conferenciante, profundo conocedor del tema, proporcionó datos y análisis de las consecuencias de la aceptación o rechazo del Tratado.

24 de febrero a las 20 horas, en la Cámara de Comercio e Industria. Dato, 38.

El jueves 24 de febrero de 2005 tuvo lugar una conferencia de **D. José María Aguirre Oraá**, Profesor de Filosofía Moral, sobre el tema “**Ética y profesión**”.

Fue ésta la primera conferencia del ciclo “Ética profesional” que la Comisión de Álava tiene programada, dentro del proyecto de celebrar una conferencia de este ciclo dentro de cada trimestre del año actual.

30 de mayo a las 20 horas, en la Cámara de Comercio e Industria. Dato, 38.

En la Cámara de Comercio e Industria de Álava y sobre el tema “LA BASCONGADA ANTE DOS CENTENARIOS: EL QUIJOTE Y TRAFALGAR”, nos ofreció una conferencia el Amigo D. Emilio Múgica Encotegui, ex Presidente de la Comisión de Vizcaya de la RSBAP. En su intervención realizó una amena investigación sobre las relaciones existentes entre El Quijote y la famosa batalla de Trafalgar con el País Vasco y algunos de sus personajes y con la Bascongada y sus Amigos.

9 de noviembre a las 19.30 horas, en la Sala “Luis Ajuria”. Vitoria-Gasteiz.

Organizada por la Dirección se celebró en la sala Luis de Ajuria, de la calle General Álava, la interesante conferencia pronunciada por PEDRO

MIGUEL ETXENIKE LANDRIBAR, Amigo de la RSBAP y Catedrático de Física de Materia Condensada de la UPV/EHU: “FÍSICA, CREATIVIDAD, CULTURA”.

La conferencia se organizó como un acto conmemorativo del Año Mundial de la Física y en el centenario del ANNUS MIRABILIS DE ALBERT EINSTEIN

Presentó al conferenciante el Director D. Fernando Salazar y dirigió unas palabras el Consejero de Educación, Universidades e Investigación del Gobierno Vasco Excmo. Sr. D. Tontxu Campos Granados.

Tertulias

31 de enero a las 20.00 horas en San Antonio 41.

“SOLIDARIDAD EN LAS CATÁSTROFES”

Esta primera tertulia del año fue moderada por los miembros de Médicus Mundi, D. Julio Suso y D^a María Asunción Ortiz de Urbina.

5 de mayo a las 20.00 horas, en San Antonio 41, se celebró la tertulia sobre: “INFLUENCIA DE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN EN LA FORMACIÓN DE LA OPINIÓN PÚBLICA”.

Presentó y moderó la tertulia el Amigo D. Alberto Suárez Alba, reconocido y renombrado periodista, que demostró, con sus aportaciones, el dominio del tema propuesto. Como es costumbre en estas tertulias, tanto la asistencia como las aportaciones al debate fueron muy numerosas.

1 de diciembre a las 20.00 horas en San Antonio 41

“NOVEDADES, LOCALES, ESTATUTOS”

Actuó de moderadora la Presidente de la Comisión. Se prestó especial atención al tema de los nuevos locales y a la formación de las Secciones de Estudio. Camino Urdiain explicó el proyecto que ha preparado para su establecimiento.

19 de diciembre a las 20.00 horas en San Antonio 41

“LA COCINA DE NAVIDAD”

Moderó José Ramón Aguiriano, gran cocinero, buen comunicador y una institución vitoriana en el ambiente de la Restauración. La tertulia, como no podía ser menos dada la actualidad del tema elegido, resultó muy interesante y amena.

Discursos de Ingreso

23 de mayo a las 20 horas en la Cámara de Comercio e Industria. Dato, 38.

Tuvo lugar la LECCIÓN DE INGRESO como Amigo de Número de la Sociedad, de D. CARLOS ORTIZ DE URBINA MONTOYA, Licenciado en Geografía e Historia por la U.P.V. y Socio Fundador de la Sociedad Española de Historia de la Arqueología quien presentó su trabajo sobre: “¿TRADICIONALISMO *VERSUS* ILUSTRACIÓN? JOAQUÍN JOSÉ DE LANDÁZURI Y EL PROYECTO HISTORIOGRÁFICO DE LA BASCONGADA”.

Recibió al nuevo Amigo D^a Camino Urdiain Martínez, Socia de Número de la RSBAP y vocal de la Junta Directiva.

Impuso la Medalla al nuevo Amigo de Número el Director de la Sociedad D. Fernando Salazar y le entregó las credenciales la Presidente de la Comisión de Álava, D^a Miren Sánchez Erauskin.

19 de octubre a las 20 horas en la Cámara de Comercio e Industria. Dato, 38.

Tuvo lugar la LECCIÓN DE INGRESO como Amigo de Número de la Sociedad, de D. JESÚS RUIZ DE GORDEJUELA, Doctor en Historia, quien presentó su trabajo sobre: “LOS VASCOS EN MÉXICO: ENTRE LA COLONIA Y LA REPÚBLICA. 1763-1836”.

Recibió al nuevo Amigo D^a Rosa Martín Vaquero, Amiga de Número de la R.S.B.A.P. y Vicesecretaria de la Comisión de Álava.

Impuso la Medalla al nuevo Amigo de Número, el Director de la Sociedad D. Fernando Salazar y le entregó las credenciales la Presidente de la Comisión de Álava, D^a Miren Sánchez Erauskin.

Conciertos

Música Religiosa

22 de marzo a las 20 horas en la Iglesia de San Antonio

Una actividad que ya forma parte de la tradición de la Comisión de Álava es la celebración de un concierto de Música religiosa en las fechas de nuestra Semana Santa.

El correspondiente a este año tuvo lugar en la Iglesia de San Antonio de Vitoria-Gasteiz el Martes Santo 22 de marzo.

Fue interpretado por la Coral Manuel Iradier bajo la dirección de los Amigos Emilio Ipinza, Rafael Mendialdua y Estitxu Delgado. El programa, muy acertado, fue el siguiente:

Primer Misterio Doloroso

“La Oración de Jesús en el Huerto”

Sub tuum praesidium. Gregoriano

Ave Regina Caelorum. Gregoriano (V.B.)

Pater Noster (V.G.) R. Korsakov

Ave María T. L. de Victoria

Ave María S. Rachmaninov

Ave María (V. G.) S. XVI

Ave María Max Bauman

Ave María (V. B.) Ausius Arbó

Ave María Máximo Moreno

Ave María W. A. Mozart

Ave María P. Madina

Ave María J. Busto

Ave María X. M. de Munibe

Gloria X. M. de Munibe

Pater in manus tuas Ch. Gounod

17 de diciembre a las 17.30 horas en la Parroquia de Santa María la Real. Azkoitia.

La Dirección de la RSBAP en colaboración con el Ayuntamiento de Azkoitia, y en el ámbito de las VII NUEVAS TERTULIAS, organizó un concierto con la participación de la CAMERATA GASTEIZ dirigida por el Amigo e ilustre músico vitoriano **Sabin Salaberri**.

En el espectacular escenario de la Parroquia de Santa María la Real de Azkoitia, que tantas connotaciones tiene con nuestra Sociedad, pudimos asistir a un precioso concierto con obras de Corelli, Mozart, Albéniz, Arriaga, Aramburu, Guridi y Holst.

Numerosos miembros de nuestra Comisión asistieron a este concierto.

22 de diciembre – Concierto de Navidad

En este año y por primera vez desde hace muchos años el concierto, ya tradicional, de Navidad no se celebró en nuestros locales. Debido a que en la

Iglesia del Carmen, a escasos metros de la sede, la Coral Manuel Iradier actuaba en el, también tradicional, concierto de Navidad que organiza el Ayuntamiento se invitó a los Amigos a asistir.

Al finalizar el Concierto nos trasladamos a la Sede donde nos reunimos en el tradicional Vino Caliente.

Otras Actividades

2 de julio Visita a Nájera, Santo Domingo de la Calzada y San Millán de la Cogolla.

Aprovechando la circunstancia de que la Comunidad de la Rioja había instalado en el Monasterio de Santa María la Real de Nájera la exposición: “NÁJERA LEGADO MEDIEVAL - LA RIOJA TIERRA ABIERTA”, la Comisión de Álava organizó una visita de acuerdo con el programa siguiente:

Sábado 2 de julio de 2005 salida desde la Plaza de Lovaina a las 8.15 h.

9.30 h. Santo Domingo de la Calzada. Visita a la Catedral

11.30 h. Nájera. Visita al Monasterio de Santa María la Real y visita guiada a la Exposición

13.30 h. Comida en Nájera

16.15 h. Visita guiada a San Millán de la Cogolla

18.15 h. Visita guiada al Monasterio de Yuso

Salida aproximada hacia Vitoria: 19.30 ó 20 h

22 de Enero Museo de Arte Sacro. Inmaculadas de Labastida

El sábado 22 de enero de 2005 visita al Museo de Arte Sacro donde los Amigos disfrutamos de la hermosa exposición de las Inmaculadas de Labastida recientemente restauradas por la Diputación de Álava.

De gran interés fueron las explicaciones de las Guías del Museo sobre la autoría y características de las dos Inmaculadas de Labastida. Ambas son pintadas entorno al año 1600. Una es de la escuela Sevillana y la otra de escuela Flamenca.

La visita alcanzó también a contemplar el magnífico Belén Napolitano donación de Don Félix Alfaro.

19 de abril Museo de Bellas Artes. Salvador Azpiazu

Un grupo de Amigos de la Comisión, acudió al Museo de Bellas Artes de Vitoria-Gasteiz para contemplar la interesante exposición que con el título “Itinerarios y figuras de un artista alavés” presentaba una selección antológica de la obra de SALVADOR DE AZPIAZU.

Nacido en Vitoria en 1867, falleció en Madrid en 1927. Fue topógrafo, extraordinario dibujante y fotógrafo de una gran sensibilidad y muy apreciable calidad técnica.

21 de mayo Sala Fundación Caja Vital. Grupo Orain 5+1

Desde el 21 de abril, hasta mediados de Junio y en Sala Fundación Caja Vital se celebró la exposición “GRUPO ORAIN 5+1”.

Para nuestra Comisión alavesa esta exposición tenía un doble interés. Se trataba de rememorar un acontecimiento trascendental para la historia del Arte Contemporáneo en el País Vasco. En 1966 se celebraba en el Museo de Bellas Artes la exposición de la Escuela Vasca de Arte Contemporáneo y nació el grupo Orain. Uno de los componentes y fundador del Orain fue Joaquín Fraile (Garinoain 1930-Vitoria 1998), que había ingresado como Amigo de Número en nuestra Comisión en 1988 con una magnífica exposición de su obra y una lección de Ingreso sobre “La vanguardia de los años sesenta: Escuela Vasca de Pintura”. Posteriormente perteneció a la Junta Rectora donde desarrolló una intensa actividad.

En homenaje y recuerdo a Joaquín Fraile, se organizó una visita que dirigió el Amigo y Secretario de la Comisión José Ignacio Vegas Aramburu, que también estuvo muy cercano al Grupo Orain en el momento de su creación.

26 de noviembre Archivo Histórico Provincial de Álava. “Retablos”

EL ARCHIVO HISTÓRICO PROVINCIAL DE ÁLAVA organizó una interesante exposición mostrando trazas o diseños de la ejecución de una pequeña selección de retablos alaveses acompañados de otros documentos interesantes relacionados con los retablos elegidos tales como convocatorias de obras, subastas, remates y contratos, etc.

La exposición cumplió también la función de ser un emocionado recuerdo a Mikaela Portilla que tantas y tantas veces había estado estudiando los documentos que se guardan en este Archivo.

La Comisión de Álava organizó una visita guiada a la Exposición siendo nuestros cicerones el Sr. Davila y nuestra Vicesecretaria Rosa Martín Vaquero.

7 de julio, a las 20 horas en San Antonio 41

Con el fin de tener un encuentro con nuestros Socios antes del inicio de las vacaciones de Verano la Comisión de Álava organizó esta reunión con el fin de dar a conocer el resultado del concurso de fotografías de “Las Edades del Hombre” (Ávila) y proceder al reparto de los premios. Se completó el acto con la presentación de algunos trabajos del Amigo José Ignacio Vegas Aramburu, sobre Jorge Oteiza, inauguración del Dolmen Homenaje a D. José Miguel Barandiaran, film abstracto en 8 mm. etc.

Nuevos Amigos

Amigos de Número

Leyeron su trabajo de ingreso y fueron admitidos como Amigos de Número:

- D. Carlos Ortiz de Urbina
- D. Jesús Ruiz de Gordejuela

Publicaciones

En el presente año hemos podido, por fin, publicar una serie de los Nuevos Extractos que teníamos pendientes y que serán presentados próximamente. Son estos:

- Suplemento 10-A de los Nuevos Extractos “EL ÓRGANO DE TUBOS EN ÁLAVA, 500 AÑOS DE HISTORIA”, de José Santos de la Iglesia Ugarte.
- Suplemento 11-A de los Nuevos Extractos “ILUSTRCIÓN, POSTMODERNISMO Y SOCIEDAD DEL CONOCIMIENTO”, de Javier Vegas Fernández.
- Suplemento 12-A de los Nuevos Extractos “¿TRADICIONALISMO *VERSUS* ILUSTRACIÓN? JOAQUÍN JOSÉ DE LANDAZURI Y EL PROYECTO HISTORIOGRÁFICO DE LA BASCONGADA”, de Carlos Ortiz de Urbina Montoya.
- Suplemento 13-A de los Nuevos Extractos “LOS VASCOS EN MÉXICO: ENTRE LA COLONIA Y LA REPÚBLICA. 1763-1836”, de Jesús Ruiz de Gordejuela.

Necrológicas

El 19 de enero de 2005 nos sorprendió tristemente la noticia del fallecimiento del Amigo José Ignacio Bajo Fanlo, hermano de nuestro Tesorero y Amigo Antón Bajo. Su fallecimiento conmocionó a la gran cantidad de amigos y conocidos que tenía, en la Ciudad y fuera de ella, por haber desarrollado una intensa actividad en numerosos campos como la Política, el Teatro, la Música, etc. etc.

Goian bego, Amigo José Ignacio.

Falleció en Vitoria-Gasteiz el 11 de abril de 2005 D. Guillermo Aranzabal, Amigo Supernumerario de nuestra Comisión y esposo de Rosa María Agudo Huici, Amiga de Número y Ex presidente de la Comisión de Álava.

Este fallecimiento fue verdaderamente muy sentido, tanto en el seno de nuestra Comisión alavesa como en toda la Ciudad, ya que tanto en su calidad de industrial reconocido, como por su carácter abierto y amable, era muy conocido y apreciado.

Fue una fecha triste el 8 de octubre de 2005. La mañana nos trajo la noticia del fallecimiento de Micaela Portilla, la más fecunda maestra e historiadora alavesa.

Han sido 83 años de dedicación absoluta al magisterio en todas sus vertientes. Su amor a la enseñanza comenzó a rendir frutos desde sus puestos, primero en Aramaio y posteriormente en Cádiz y Vitoria, cuya Escuela Normal de Magisterio dirigió dejando un recuerdo imborrable en el semillero de maestras que estudiaron bajo su dirección.

Licenciada en Filosofía y Letras, ya su tesis “Torres y casas fuertes de Alava” señalaba el camino de la investigación incansable, concedora como nadie de nuestra tierra alavesa y su historia, que cristalizó en sus incontables obras dedicadas a nuestra historia y a nuestro arte ancestral. Su obra magna, los ocho tomos del Catálogo Monumental de la Diócesis de Vitoria, son un verdadero compendio de las raíces de nuestra tierra y a través de su investigación reflejan la personalidad de quienes nos precedieron, porque, como ella misma dijo *“Hay una historia humana, una huella detrás de cada documento. Y yo, como ellos, me siento persona y me emociono al recordar su existencia”*.

Descanse en paz nuestra Amiga de Honor Micaela Portilla. Siempre la recordaremos porque su bondad, su alegría y su poderosa inteligencia puesta siempre al servicio de cuantos le rodearon (y la Bascongada sabe mucho del cariño que dedicó a nuestra Sociedad) la hizo, además de una apasionada intelectual, una persona llena de grandes y cercanas cualidades.

Varios

El 25 de enero de 2005 una representación de la Comisión de Álava fue recibida por el Diputado General Ilmo. Sr. Don Ramón Rabanera, acompañado por los Diputados Srs. Zárate y Verastegui, ambos Amigos de Número.

El 7 de marzo de 2005 el Director D. Fernando Salazar, la Presidente de Álava, Miren Sánchez y el Secretario de Vizcaya y expresidente del Parlamento, Juan José Pujana, fueron convocados por la citada Institución para tratar de la participación de la RSBAP en los actos a celebrar con motivo de los 25 años de su creación. Se inició también el estudio de las nuevas finalidades y Bases del Premio Xavier María de Munibe, creado en su día conjuntamente por el Parlamento Vasco y nuestra Sociedad.

Destacamos la participación de la Amiga Camino Urdiain, de la Comisión de Álava, en la reunión celebrada en Azkoitia el 12 de marzo de 2005 por la Comisión del Instituto de Estudios del Siglo XVIII “Xavier María de Munibe”. Tras amplios debates se impulsaron los trabajos encaminados a establecer un proyecto de recopilación y tratamiento de la documentación relativa a nuestra Sociedad.

En esta misma fecha nuestra Presidente acudió junto con Camino Urdiain a la Presentación de las Actas del Seminario de Historia de la Bascongada en sesiones celebradas en Toulouse en el año 2003.

El 17 de marzo de 2005, fecha en la que se reunió en Vitoria la Comisión Permanente, se inauguró en la sala de la Fundación de la Caja Vital de la calle Postas la exposición IGNACIO ZULOAGA. LOS TALLERES DE PEDRAZA Y ZUMAIA (1898-1945). Dadas las relaciones de Amistad existentes entre la familia Zuloaga y la RSBAP, varios amigos asistieron a dicha inauguración.

El Secretario de la Comisión, José Ignacio Vegas Aramburu, pronunció el Pregón de la Semana Santa vitoriana el viernes 18 de Marzo en el Colegio de los Marianistas.

La Presidente de la Comisión, invitada por la Diputación Foral de Alava, tomó parte en un acto relacionado con la aprobación o rechazo del “Tratado por el que se establece una nueva Constitución para Europa”.

Por fin y después de varios aplazamientos tuvo lugar la presentación de la versión de el QUIJOTE EN EUSKERA, de Pedro Berrondo, en edición facsímil. El acto tuvo lugar en la Biblioteca Nacional de Madrid, el 13 de julio de 2005. La Dirección de la Sociedad había programado una serie de actos conmemo-

rativos del IV Centenario, en los que se incluyeron esta presentación así como las sesiones celebradas los días 26, 27 y 28 de julio en Donostia- San Sebastián bajo el título: EN EL IV CENTENARIO DEL QUIJOTE. APORTACIÓN DESDE EUSKAL HERRIA. Esta actividad quedó inserta en los Cursos de Verano de la UPV celebrados en la capital guipuzcoana. Asistió a los mismos nuestra Presidente, Miren Sánchez Erauskin.

Igualmente el secretario de la Comisión, José Ignacio Vegas, participó en la Lectura de “El Quijote” organizada por la Fundación Catedral Santa María en el año del IV centenario. Curiosamente la suerte, en esta ocasión, se alió con él y fue agraciado con dos entradas de las sorteadas entre los lectores que se inscribieron en el momento de la lectura, para asistir a la representación de la obra de Rafael Álvarez “El Brujo” *Los Misterios del Quijote*.

La Sede de la Comisión de Álava de la RSBAP. 1991-2005

En el año 1991, siendo Presidente D^a Miren Sánchez Erauskin, Director de la Sociedad D. José Manuel López de Juan Abad, y Diputado General de Álava D. Alberto Ansola, la Diputación de Álava ubicó en la casa de los Pando-Argüelles en la calle San Antonio 41 bajo, el domicilio social de nuestra Sociedad. En el mismo edificio se establecieron entre otras Asociaciones, Euskaltzaindia y Eusko Ikaskuntza.

En el año 2005, siendo Presidente también D^a Miren Sánchez Erauskin, Director D. Fernando Salazar, y Diputado General D. Ramón Rabanera, la Diputación, a la vista del deterioro sufrido por las instalaciones, decidió desprenderse de la Casa Pando-Argüelles. En el mes de Mayo se iniciaron las gestiones para encontrar una nueva sede de las tres Asociaciones aludidas que cristalizaron en la aceptación, por parte de la Diputación, de trasladar nuestro domicilio social a unos locales propiedad del Círculo Vitoriano situados en General Álava 5-1º, en donde quedará establecido desde mediados de enero del próximo año 2006.

Esta es, por tanto, la última Memoria en la que exponemos nuestras actividades generadas o desarrolladas durante el año 2005 en San Antonio 41-bajo. En el recuerdo y en la historia de la RSBAP quedan 15 años de actividades y reuniones, ratos buenos y malos, horas de trabajo, encuentros y desencuentros, y para algunos Amigos muchas horas de su historia personal pasadas entre aquellas paredes.

Agradecimientos

A través de esta MEMORIA, que recoge la actividad de la Comisión de Álava durante el año 2005, deseamos testimoniar nuestro agradecimiento a cuantos nos han apoyado: Instituciones públicas y privadas, Gobierno Vasco, Departamento de Cultura de la Diputación Foral de Álava, Ministerio de Cultura, Juntas Generales, Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz, Caja Vital Kutxa, Cámara de Comercio e Industria de Álava, etc.

Muy especialmente queremos agradecer a la Diputación en general, y muy concretamente a su Diputado General Ilmo. Sr. D Ramón Rabanera y a todos los Diputados y Servicios que han intervenido en el proceso de cambio de los locales, su disposición y atención en las gestiones para facilitar a nuestra Comisión una ubicación digna y apropiada.

A todos los que, sin pertenecer a nuestra Sociedad, han prestado su apoyo y empuje a nuestras actividades, tomando parte muy especial y poniendo al servicio de la RSBAP sus específicos conocimientos.

A los Amigos miembros de la Sociedad que, cumpliendo los mandatos estatutarios y el deseo que responsablemente asumieron al formar parte de la R.S.B.A.P., han mostrado su calidad de “Amigos del País” tomando parte con su presencia, entrega y, en una palabra, colaboración activa en el desenvolvimiento de la vida de la Sociedad a través de nuestra Comisión alavesa.

Finalmente, al pueblo de Vitoria-Gasteiz, al pueblo alavés en su conjunto, que en todo momento nos ha acogido con su amistosa generosidad, compartiendo nuestro ideario y poniendo también su esfuerzo y presencia al servicio de todo lo que pueda redundar en beneficio del País.

Nuestro reconocimiento más sincero.

Vitoria-Gasteiz, diciembre de 2005

REAL SOCIEDAD BASCONGADA DE LOS AMIGOS DEL PAÍS COMISIÓN BIZKAIA - AÑO 2005

Junta Rectora

Durante el año 2005 la Junta Rectora ha estado compuesta por las siguientes personas:

Presidente	D. Lorenzo Goikoetxea Oleaga
Vice-Presidentes	Dña. Begoña Cava Mesa D. Xabier Orue-Etxebarria Urkiza
Secretario	D. Juan José Pujana Arza
Vice-Secretario	D. Javier Oleaga Echeverría
Vocales	Dña. Estibaliz Apellaniz Ingunza D. José Manuel Barandiaran García D. Ricardo Franco Vicario Dña. M ^a Ángeles Larrea Sagarmínaga Dña. Itziar Monasterio Aspiri D. Emilio Múgica Enecotegui D. José Luis Neyro Bilbao D. Pascual Román Polo D. Miguel Unzueta Uzcanga

1. Consocios y amigos

1.1. Fallecimientos

Hemos lamentado el fallecimiento de los siguientes Socios:

- D. Fernando Zubizarreta Ipiña
- D. Mario Angel Marrodán Charola

1.2. De número

Durante el año 2005 no ha habido ninguna presentación de trabajos de ingreso como Amigos de Número, aunque sí han sido aprobadas cuatro solicitudes que se dejan para ser leídas en el 2006.

1.3. Supernumerarios

Se han producido las siguientes incorporaciones como Amigos Supernumerarios de:

- D. Julio Astigarraga Urquiza
- D. Javier García Barcina

tras recibir la patente en la Asamblea Ordinaria de marzo

2. Asambleas generales y juntas

2.1. Comisión de Bizkaia

2.1.1. Junta General Anual Ordinaria

Se celebró el 21 de marzo de 2005 en el Salón de Actos del Archivo Foral. En ella se presentaron la Memoria, las cuentas del ejercicio 2004, la liquidación del presupuesto de 2004, así como el presupuesto de 2005, todos ellos correspondientes a esta Comisión y se entregaron los diplomas acreditativos de la condición de Amigos Supernumerarios a: Francisco Javier García Barcina, Julio Astigarraga Urquiza y Fernando Maura Barandiarán.

2.1.2. Otras Juntas

La Junta Rectora de esta Comisión ha mantenido sus reuniones mensuales los días: 17 de enero, 7 de febrero, 8 de marzo, 12 de abril, 12 de mayo, 20 de septiembre, 18 de octubre y 17 de noviembre en la sede social. El 14 de diciembre tuvo lugar, como es costumbre, una reunión de la Junta Rectora de carácter navideño con asistencia añadida de socios que en el pasado han ocupado la Dirección de la Sociedad o la Presidencia de la Comisión.

Asimismo, esta Junta, a través de sus representantes ha participado activamente en todas aquellas actividades organizadas por el Director,

Fernando Salazar Rodríguez de Mendarozqueta. Esta representación también acudió a las diversas reuniones estatutarias convocadas por el Director: Comisiones Permanentes (17 de marzo, 7 de mayo y 22 de agosto) y Juntas de Gobierno (8 de octubre, 12 de noviembre y 17 de diciembre).

2.2. La Sociedad

2.2.1. Asamblea General Ordinaria

Tuvo lugar en la Iglesia Parroquial de Mendoza (Alava), el 23 de abril. Durante la misma cada Comisión /Delegación presentó su correspondiente Memoria de actividades correspondiente al año 2004, se aprobaron los presupuestos para el año 2005 y se expuso el programa de actividades de dicho año. Concluida la reunión, se visitó el Museo de Heráldica y la Torre de Mendoza, finalizando la jornada con un almuerzo en Los Huetos.

3. Actividades

3.1. Conferencias

3.1.1. Inmigración, Plurilingüismo y Derechos Humanos

Tuvo lugar la tarde del 21 de marzo, a continuación de la Asamblea General de la Comisión de Bizkaia, en el Salón de actos del Archivo Foral. Dicha conferencia fue impartida por Eduardo Javier Ruiz Vieytez, Director del Instituto de Derechos Humanos Padre Arrupe de la Universidad de Deusto. Fue presentado por el Presidente, Lorenzo Goikoetxea.

3.1.2. Web y Banco de Datos del Eustat

Se celebró el 12 de mayo en el Salón de actos del Archivo Foral, de la mano de Angel Abrisqueta y Joaquín Zuricaray, Jefe de Divulgación y Jefe de Marketing del EUSTAT respectivamente. La presentación fue realizada por el Presidente, Lorenzo Goikoetxea.

3.1.3. Mesa-Debate: La Bascongada estuvo allí

Dentro de este ciclo, que tuvo lugar los días 16 de noviembre y 12 de diciembre, intervinieron los siguientes Amigos con sus respectivas conferencias, todas ellas muy documentadas, de un altísimo nivel y apoyadas por medios audiovisuales:

- *La Bascongada y el aislamiento del wolframio. En el 250 aniversario del nacimiento de los hermanos Delhuyar*, Pascual Román Polo.
- *Hubo caballeritos en Trafalgar*, Emilio Múgica Enecotegui.
- *Las Vizcaínas de México: Red social de apoyo y labor educativa*, Begoña Cava Mesa.
- *El oratoriano Teodoro de Almeida, un ilustrado portugués de la RSBAP*, Jesús Moya Mangas.

3.1.4. Jornadas Ocio, Salud y Juventud

Del 28 de noviembre al 1 de diciembre se celebró la octava edición de las Jornadas Salud y Juventud, centradas esta vez en el Ocio, siendo el Paraninfo de la Universidad de Deusto su ubicación. Para esta ocasión se prepararon dos conferencias y dos mesas redondas. En su organización contamos con la inestimable colaboración del Instituto de Estudios de Ocio de la Universidad de Deusto, a través de su Director Roberto San Salvador del Valle. La coordinación de las mismas fue realizada por los Amigos Ricardo Franco y José Luis Neyro. La apertura y cierre de las jornadas las hizo nuestro Presidente, Lorenzo Goikoetxea. El programa fue el siguiente:

28/XI/2005 *¿Cómo es el fenómeno del ocio en la sociedad actual?*

ROBERTO SAN SALVADOR DEL VALLE DOISTUA, Director del Instituto de Estudios de Ocio (Universidad de Deusto).

Abre y Presenta: LORENZO GOIKOETXEA OLEAGA

29/XII/2005 **Mesa Redonda: *Los problemas del ocio***

- TERESA LAESPADA MARTÍNEZ, Investigadora del Instituto de Drogodependencias (Universidad de Deusto).
 - JOSÉ MANUEL BILDOSOLA CANCIO, Presidente de la Asociación EKINTZA-ALUVIZ
 - ISABEL RUBIO FLORIDO, Cátedra Ocio y Conocimiento. Grupo Santander. Instituto de Estudios de Ocio (Universidad de Deusto).
- Presenta y modera: JOSÉ LUIS NEYRO BILBAO

30/XI/2005 *¿Puede ser el ocio un factor de desarrollo personal?*

MANUEL CUENCA CABEZA, Catedrático y Director del Programa de Doctorado Ocio y Potencial Humano del Instituto de Estudios de Ocio (Universidad de Deusto).

Presenta: RICARDO FRANCO VICARIO

1/XII/2005 *Mesa Redonda: Las alternativas para el ocio*

- CÉSAR GONZÁLEZ RODRÍGUEZ, Presidente de la Asociación Juvenil ABIERTO HASTA EL AMANECER.
 - MAITE FERNÁNDEZ MÉNDEZ, Directora del Servicio de Tiempo libre GORABIDE
 - JOSÉ LUIS PÉREZ “KOTELO”, Director de Presidencia del Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz.
- Presenta y modera: JOSÉ LUIS NEYRO BILBAO
Cierra: LORENZO GOIKOETXEA OLEAGA

3.1.5. Europa en crisis: ¿puede sobrevivir la Unión Europea?

Se celebró el 13 de diciembre en la Cámara de Comercio de Bilbao. El ponente fue Shaun Riordan, ex diplomático inglés, Director de ZEIA, S.L., Analista Internacional y Profesor Asociado de “Centre for the Study of Global Governance”. LSE (London School of Economics). El acto comenzó con el saludo de Lorenzo Goikoetxea, que cedió la palabra a Mitxel Unzueta para que interviniera con unas reflexiones sobre el tema central y así, dar paso a la intervención del conferenciante, tras la cual hubo un turno de preguntas por parte de los asistentes.

4. Concierto de Navidad

Con motivo de las fiestas navideñas, esta Comisión se ha animado a organizar su primer Concierto de Navidad que tuvo lugar el 29 de diciembre en el Hall de la Sociedad Bilbaína. En su preparación ha sido clave la inestimable ayuda de Musikene (Centro Superior de Estudios de Música) por facilitarnos los contactos, sin olvidar los desvelos de Emilia Oleaga en el diseño gráfico. Este recital de ópera y zarzuela compuesto por una soprano, Ana María Ochoa, una mezzosoprano, Marifé Nogales, e Itziar Barredo, al piano, interpretó con mucho éxito el siguiente programa:

1ª parte - I. zatia

Via resti servita (Le nozze di Figaro)	W.A. Mozart
Porgi amor (Le nozze di Figaro)	W.A. Mozart
Faites-lui mes aveux' (Fausto)	C. Gounod
Quel guardo il cavaliere (Don Pasquale)	G. Donizetti
Una voce poco fa (Il barbiere di Siviglia)	G. Rossini
Dôme épais (Lakmé)	L. Delibes

2ª parte - 2. zatia

No corté más que una rosa (La del manojo de rosas)	P. Sorozabal
Marinela, marinela (La canción del olvido)	J. Serrano
Canción de la paloma (El barberillo de lavapiés)	F. Barbieri
En un país de fábula (La tabernera del puerto)	P. Sorozabal
Todas las mañanitas (Don Gil de Alcalá)	M. Penella

Como broche final al concierto, el trío musical obsequió a los presentes con unos villancicos. Finalizado el recital el público abandonó el hall para degustar un variado lunch previsto para la ocasión en un salón contiguo.

4.1. Academia vasca de Derecho

Lorenzo Goikoetxea Oleaga, ha venido participando en las reuniones en las que ha sido convocado por la Junta Rectora de esta Academia que como se recordará, nació en el seno y con el impulso de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País.

5. Participación en diversos Actos Culturales

- 5.1. **Presentación del libro “La carta como fuente y como texto; las correspondencias societarias en el siglo XVIII: La Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País”.** 12 de marzo, Salón de Plenos del Ayuntamiento de Azkoitia.
- 5.2. **Bilbao, pasarela del Mundo, Bilbao Multicultural,** acto benéfico en favor del colectivo de alumnos inmigrantes con dificultades de aprendizaje relacionadas con la lecto-escritura. 8 y 9 de junio en el Hotel Carlton de Bilbao.
- 5.3. **Presentación de libro *Bergara y los Bergarese* en el Boletín de la RSBAP/EAE** de Emilio Múgica Enecotegui. 10 de junio en el Salón de Plenos del Ayuntamiento de Bergara.
- 5.4. **Centenario sobre el nacimiento de Lauaxeta. Representación popular sobre Lauaxeta,** 17 de junio en Mungia.
- 5.5. **Asamblea General de Bilbao Metrópoli 30,** el 29 de junio en Bilbao.
- 5.6. **Presentación del libro *El Quijote*,** traducción al euskera de Pedro Berrondo. 13 de julio, Biblioteca Nacional de Madrid.

- 5.7. Entrega del *premio Vasco Universal 2005* al pianista y compositor Joaquín Achúcarro.** 14 de diciembre en el Palacio Artaza de Leioa (Bizkaia).
- 5.8. Conmemoración del 25 Aniversario de Novia Salcedo Fundación,** 28 de noviembre, Teatro Arriaga (Bilbao).

6. Información económica

No se refiere en esta Memoria al detalle la exhaustiva y rigurosa información financiera que esta Memoria lleva incorporada. Toda esa documentación está a la disposición de los Amigos interesados en la Secretaria de la Comisión de Bizkaia.

7. Agradecimientos

Deseamos cerrar esta memoria con una mención expresa y un agradecimiento sincero a todos los Amigos de nuestra Comisión que han colaborado con su esfuerzo y dedicación para que las actividades aquí reflejadas llegaran a buen puerto y cubriéramos con éxito los objetivos que la Comisión de Bizkaia se marcó para el año 2005.

Así mismo, queremos agradecer públicamente las aportaciones económicas recibidas desde las diferentes Instituciones: Gobierno Vasco y Ministerio de Cultura y, en especial a la Diputación Foral de Bizkaia que, además, nos cede, para nuestra sede y reuniones, los locales que en estos momentos disfrutamos.

MEMORIA DE LA DELEGACIÓN EN CORTE DE LA REAL SOCIEDAD BASCONGADA DE LOS AMIGOS DEL PAÍS CORRESPONDIENTE AL AÑO 2005

Vida corporativa

Junta Rectora

La Junta Rectora de la Delegación en Corte ha tenido a lo largo del año 2005 la misma composición que tuvo en la segunda mitad del año 2004:

Presidente:	Pablo J. Beltrán de Heredia Iraurgi
Vicepresidente:	Emilio Palacios Fernández
Tesorero:	Pedro Aramburu Fernández de Garayalde
Secretario:	Carlos Hernández Basilio
Vocales:	Javier Aramendía Gurrea Carmelo Arregui Jiménez Carlos González Echegaray María Luisa Guaza González Ignacio Suárez-Zuloaga Yñigo de Yrizar Velasco
Vocales suplentes:	Estíbaliz Ruiz de Azua y Martínez de Ezquerecocha Santiago Petschen Verdaguer

Reuniones

La Junta Rectora de la Delegación en Corte de la R.S.B.A.P. ha celebrado mensualmente sus reuniones ordinarias a lo largo del año, exceptuando el mes de Agosto, en el que no se celebró por las vacaciones estivales.

Las actividades de la Delegación en Corte de la RSBAP en este año se iniciaron el día 29 de enero, con la reunión de los Amigos de la Delegación en una de las salas del Hotel Suecia, a fin de revisar el Plan Estratégico de la Delegación establecido el pasado año para el trienio 2004-2007. Asistieron a esta reunión 13 Amigos de la Delegación, y en ella se procedió al análisis detallado del cumplimiento y de las desviaciones producidas a lo largo del año anterior, respecto a los objetivos establecidos para aquel año en la reunión celebrada el 29 de enero de 2004. De acuerdo con el resultado de este análisis, se ha procedido al reajuste del Plan para el año 2005, habiéndose elaborado un nuevo Boletín, en el que se detallan las modificaciones introducidas en el Plan Estratégico original.

En esta misma reunión se acordó, siguiendo la petición del Director, proponer la creación de las siguientes secciones temáticas en la Delegación de Madrid.

- Sección de Derecho: Estudios jurídico-económico-sociales. Javier Aramendia se ofrece para formar parte de esta sección.
- Sección de Historia. Presencia vasca en Madrid. Se ofrecen a formar parte de esta sección la Amiga Estibaliz Ruiz de Azua (especialidad, historia del siglo XIX), y los Amigos Emilio Palacios (especialidad, literatura del siglo XVIII), Santiago Petschen y Miguel Muñagorri. Se ofrece también a participar en el grupo de Historia del Siglo XVIII el nuevo Amigo, Antonio Astorgano Abajo.
- Sección de Ciencias: investigación, desarrollo e innovación. Se ofrecen a formar parte de esta sección los Amigos Carlos Hernández y José Ramón Montejo Garai.

El 24 de febrero se ha celebrado, en una sala cedida para el acto por Euskal Etxea de Madrid, la Asamblea general anual de la Delegación, en la que se presentaron a los socios la Memoria, Balance y estado de cuentas de la Delegación correspondientes al año 2004, así como el programa de actividades previstas para el año 2005, y su presupuesto, siendo aprobados los mismos. También se hizo una exposición del Plan Estratégico de la Delegación revisa-

do, animando a los socios a participar en las actividades de la Delegación para poder llevarlo adelante, así como a incorporarse a las nuevas secciones temáticas que se están creando.

Una representación de la Delegación en Corte ha participado en la Asamblea General ordinaria de la Sociedad celebrada en Mendoza el 23 de abril, en la reunión de la Comisión Permanente celebrada el 7 de mayo en Hondarribia, en la Asamblea General Extraordinaria celebrada en Bergara el sábado 18 de junio y en la que quedaron aprobados los nuevos Estatutos de la RSBAP que vienen a sustituir a los de 1990, en la reunión de la Comisión Permanente celebrada el 22 de agosto en San Lorenzo de Eliazaga, en la Junta de Gobierno celebrada en Azkoitia el 8 de octubre, y en la reunión de la Sociedad celebrada en Vitoria-Gasteiz el 12 de noviembre. No se pudo acudir a la reunión de la Junta de Gobierno convocada para el 14 de diciembre en Azkoitia.

Amigos de la Delegación en Corte

A lo largo del año la Junta rectora de la Delegación ha aceptado la solicitud de ingreso como Amigos Supernumerarios por la Delegación de los Sres. Jorge Maier Allende, Juan de Olazábal Churruga., Carmen Caro Jauregui, Ivan Marten, Fernando Basurco, Maritxu Abaitua, Francisco Javier Olaciregui y David Izquierdo, quienes han mostrado su interés en acceder a la categoría de Amigos de Número, respetando en los plazos que se fijan en los Estatutos.

El 4 de julio ha fallecido el Socio José Luís Ugarte, natural de Vitoria-Gasteiz, habiéndose manifestado a su viuda las condolencias de la Junta y de la RSBAP.

El número de Amigos de la Delegación en Corte a finales de año era de 88, de ellos 19 Amigos de Número, 8 Amigos Supernumerarios que tienen pendiente de pronunciar su Lección de Ingreso para acceder a la categoría de Socio de Número, 53 Amigos Supernumerarios, 1 de Mérito, 3 Honorarios y 4 Colectivos

Actividades Culturales

Conferencias y seminarios

El día 17 de febrero se ha celebrado en el Salón de Actos de Euskal Etxea un debate sobre el Tratado por el que se establece una Constitución para Europa, organizado por nuestra Delegación, que contó con la participación de: San-

tiago Petschen, Catedrático de Relaciones Internacionales en la Universidad Complutense de Madrid, quién expuso sus razones a favor del Sí al Tratado; Carlos Taibo, Profesor de Ciencia Política en la Universidad Autónoma de Madrid, quién expuso sus razones para el No al Tratado; César Díaz-Carrera. Profesor de Ciencia Política en la Universidad Complutense de Madrid, que actuó de moderador del debate. Este acto despertó gran interés tanto entre los socios de la Delegación de la RSBAP, como entre los socios de Euskal Etxea, y al mismo siguió un animado coloquio, en el que los ponentes dieron respuesta a las preguntas planteadas por los asistentes. Se considera que esta experiencia ha sido muy positiva, lo que anima a repetirla. Como conclusiones de la misma se apuntan: la necesidad de contar con personas de alto nivel académico para participar en los debates; que en lo posible sean personas desvinculadas de la actividad política; que se defiendan las diferentes posturas sobre al tema objeto del debate; que se cuente con un buen moderador, experto en el tema.

Se ha celebrado el ciclo de conferencias correspondiente a la XIV Semana de la Delegación, la cual viene teniendo lugar de modo ininterrumpido en el otoño de cada año, desde 1993, en que se hizo la primera de las Semanas de la Delegación, aunque anteriormente se habían organizado también varios ciclos de conferencias, pero no con la regularidad de las Semanas. Este año el tema elegido para estas Jornadas ha sido “El movimiento cooperativo”, con tres conferencias los días 28 y 29 de noviembre y 13 de diciembre, y una mesa redonda que cerró el ciclo el día 14 de diciembre.

La primera conferencia tuvo como título “Antecedentes históricos del Cooperativismo a nivel del Estado y del País Vasco”, y estuvo a cargo de Mikel Lezamiz, responsable de Difusión Cooperativa de Mondragón Corporación Cooperativa; participó en el acto el Director Fernando Salazar, que abrió la Semana, siendo presentado el ponente por el Delegado Pablo J. Beltrán de Heredia.

La segunda conferencia fue dada por Patxi Ormazabal, responsable de Relaciones Institucionales de Mondragón Corporación Cooperativa, que habló sobre “Situación actual del Cooperativismo Vasco. Organizaciones cooperativas. Situación actual y proyección exterior de Mondragón Corporación Cooperativa”; el ponente fue presentado por Carlos Hernández, Secretario de la Delegación en Corte. La tercera conferencia “El cooperativismo y otras formas de Economía Social en España”, la dio Marcos de Castro, Presidente de la Confederación Empresarial Española de la Economía Social (CEPES), siendo presentado por Miguel Muñagorri, Amigo de la RSBAP por nuestra Delegación y miembro del Consejo de la Cámara Oficial de Comercio e Industria de Madrid.

La mesa redonda tuvo por tema “Perspectivas de futuro para el cooperativismo. Efectos de la globalización, y otra forma de entenderla”, habiendo participado en la misma Javier Salaverría, Presidente de la Confederación Mundial de Cooperativas de Trabajo Asociado (CICOPA), José Antonio Garrido, Vicepresidente de IBERDROLA y Presidente de Bilbao Metrópoli 30, y Andrés Arizkorreta, Consejero y Director General de CAF; actuó como moderador Miguel de la Rica, Presidente de honor de la Confederación de Empresarios Vascos. Estaba prevista también la participación de Adrián Celaya Ulibarri, Presidente de ECG, European Association of Cooperative Groups, pero no pudo acudir a la cita por causas de fuerza mayor.

Las Jornadas se desarrollaron en el salón de actos de la recientemente constituida Fundación Caja Madrid, salón ubicado en el antiguo salón de baile de lo que fue primero palacio de Goyeneche y luego del Duque de Santoña.

Se ha colaborado con Euskal Etxea de Madrid en la organización de dos conferencias, celebradas en la sala de actos de dicha entidad. La primera de estas conferencias, “Proyectos empresariales en la sociedad del siglo XXI”, a cargo de José Antonio Garrido, tuvo lugar el 15 de diciembre de 2005. La segunda conferencia fue dada el día 22 de diciembre por Gonzalo Echagüe, Presidente del Colegio de Físicos de España, y tuvo por título “La Física en el siglo XXI, en el año mundial de la física”

Lecciones de Ingreso

El 14 de abril tuvo lugar la Lección de Ingreso del Amigo Iñigo Yrizar, en la sala de actos de la Real Sociedad Económica Matritense de Amigos del País (RSEMAP), que una vez más nos ha cedido la misma para uno de nuestros actos institucionales. Acompañaron al nuevo Amigo en su incorporación, de acuerdo al protocolo formal, los Amigos José Luis Marín Valda y José Ramón Montejo Garai, dando la contestación el Amigo por la Comisión de Gipuzkoa Edorta Kortadi. Se contó con la presencia en esta Lección de Ingreso del Director, que presidió el acto, así como con la de los Presidentes de las Comisiones de Araba y Bizkaia, Miren Sánchez Erauzkin y Lorenzo Goikoe-txea, y la de Pilar Oteiza, sobrina y albacea de Jorge Oteiza. Hubo una asistencia numerosa de público, resultando un acto brillante.

El 27 de septiembre tuvo lugar en el salón de actos de la Real Sociedad Económica Matritense de Amigos del País la Lección de Ingreso como Amigo de Número de la Sociedad de Ignacio Suárez-Zuloaga, al que contestó el Amigo Santiago Petschen. Le acompañaron en su incorporación a su nueva

condición los Amigos Iñigo Yrizar y José Luis Marín Balda. Asistió al acto un público numeroso, que se mostró muy interesado en esta Lección de Ingreso. Se encuentra en preparación la edición del texto de la Lección de Ingreso y de la contestación a la misma de Santiago Petschen.

Presentación de libros

El 14 de abril se realizó, coincidiendo con la Lección de Ingreso, la presentación y distribución a los asistentes del libro “La estatua, el muro y el frontón. Oteiza en sus textos”, con el texto completo del trabajo de Iñigo Yrizar en el que se ha basado la Lección de Ingreso, así como con el texto de la contestación de Edorta Kortadi. Se ha enviado un escrito a la Fundación Oteiza, informando del acto y enviando algunos ejemplares del libro, el cual ha sido enviado también a los Amigos de la Delegación, Comisiones, Bibliotecas de Euskadi, Universidades, entidades culturales e instituciones

El 2 de junio fue presentado en la Sala de Actos de Euskal Etxea El libro “Vascos universales del siglo XX. Juan Larrea e Ignacio Ellacuría”, editado por Biblioteca Nueva con el contenido de las actas de la XIII Semana de la Delegación, con introducción de Pablo J. Beltran de Heredia, y textos de Félix Maraña, Alfredo Tamayo, Juan Antonio Ellacuría, Paz Cabello, Antonio González y Juan José Tamayo. Participaron en la presentación la Consejera de Cultura del Gobierno Vasco, Miren Azcarate, el del Director de la RSBAP, Fernando Salazar, el hermano de Ignacio Ellacuría, Juan Antonio, y el Presidente de Euskal Etxea Cipriano García Vadillo, y el Delegado en Corte de la RSBAP Pablo J. Beltrán de Heredia. La asistencia de público fue muy satisfactoria, teniendo la oportunidad de escuchar unas interesantes palabras de la Consejera de Cultura, del Director, del hermano de Ignacio Ellacuría y del Delegado sobre los dos personajes considerados en el libro, y el tratamiento que se les da en el mismo. Después del acto se ofreció a los asistentes un pequeño ágape en la cafetería y sala de estar de Euskal Etxea, en el que participaron la Consejera y el Director. Apareció una reseña del acto en el periódico DEIA, y del libro en el Diario Vasco. Se han distribuido por la Delegación ejemplares del libro entre los Amigos de la Delegación y Comisiones, Bibliotecas, Universidades, y entidades culturales e institucionales.

El 13 de julio tuvo lugar en la Biblioteca Nacional la presentación de la versión al euskera del Quijote realizada por Berrondo y reeditada por la RSBAP, contando con la presencia de la Ministra de Cultura del Gobierno de España Carmen Calvo, de la Consejera de Cultura del Gobierno Vasco, Miren Azcarate, del Director de la RSBAP Fernando Salazar, del Concejal de Cultu-

ra y Teniente alcalde del Ayuntamiento de Donostia y del Presidente de la Sociedad Estatal de Conmemoraciones Culturales José García-Velasco, y del Presidente de la Comisión del IV Centenario del Quijote, José Manuel Bleuca. Previamente se realizó una visita guiada a la exposición de la Biblioteca Nacional sobre el Quijote. Asistieron también al acto el Presidente de la Comisión de Bizkaia Lorenzo Goikoetxea, y los Amigos de las Comisiones de Bizkaia y Alava Emilio Múgica, Xabier Orue-Etxebarria y Juan Antonio Zarate, entre otros, así como el defensor del pueblo Enrique Múgica y la diputada Loyola de Palacio. Finalizó el acto con el salón de actos de la Biblioteca Nacional prácticamente lleno.

El 20 de octubre tuvo lugar en la sala de actos de Euskal Etxea de Madrid la presentación de la antología en euskera batua hecha sobre la versión en euskera vizcaíno del Quijote de Berrondo por Patxi Ezkiaga, quién expuso la conferencia “Gure Kixote”, conferencia que resultó de gran interés, con una primera parte en euskera en la que el autor hizo un análisis de la obra, y una segunda en la que analizó las diferentes traducciones al euskera de los refranes que aparecen en el Quijote, en particular de los que aparecen repetidos en la obra, de los que comparó las diferentes versiones que dio Berrondo al traducirlos al euskera.

Encuentro de los amigos de la Delegación en Corte

El sábado 11 de junio se celebró el XII encuentro de los Amigos de la Delegación, en una visita a diversas localidades de la Ruta del Quijote, la cual estuvo guiada por el Profesor y cervantista Manuel Fernández. Se visitaron en El Toboso, la casa de Dulcinea y el Centro cervantino, que incluye entre los libros del Quijote que en el mismo se exhiben la edición original en euskera de Pedro Berrondo, el primer tomo dedicado por el Lehendakari Garaikoetxea, y el segundo por el Lehendakari Ardanza. La siguiente parada fue en el Campo de Criptana, visitando unos de sus famosos molinos de viento. En Argamasilla de Alba se visitó la casa de Medrano y la cueva en la que la tradición dice que Cervantes escribió el Quijote estando preso en ella, cosa muy poco probable, aunque sí es cierto que en ella se montó una imprenta para producir una de las más conocidas ediciones del Quijote. Se almorzó en un restaurante situado sobre una de las Lagunas de Ruidera, y por la tarde se hizo recorrido por las calles de la impresionante localidad de Villanueva de los Infantes, en una de las cuales está situada la casa del “Caballero del Verde Gabán”, visitando también el antiguo monasterio en el que falleció Francisco de Quevedo, hoy convertido en hospedería y museo, así como la plaza y su monumental

iglesia. Se terminó el recorrido, ya de regreso a Madrid, visitando la Venta del Quijote en Puerto Lápice. Asistieron al encuentro 21 Amigos, que expresaron su satisfacción por el recorrido realizado y las interesantes explicaciones del Profesor Manuel Fernández

Publicaciones

En este año 2005 se han completado la publicación por Biblioteca Nueva del libro “Vascos universales del siglo XX. Juan Larrea e Ignacio Ellacuría”, y con Editer la del libro “La estatua, el muro y el frontón. Oteiza en sus textos”.

Se ha llegado a un acuerdo con la editorial Biblioteca Nueva para la edición por Minerva Ediciones en el año 2006 de las actas de la XIV Semana de la Delegación “El movimiento Cooperativo”.

Se ha editado el texto de la Lección de Ingreso de Ignacio Suárez-Zuloaga y de la contestación a la misma de Santiago Petschen, en las condiciones normalmente seguidas con la publicación de las Lecciones de Ingreso.

Felicitación de Navidad

En el mes de diciembre se ha enviado a los socios de la Delegación y a las instituciones y entidades culturales de Madrid, la felicitación de Navidad de la RSBAP preparada sobre un dibujo de Pilar Barba Larburu, esposa del Amigo José María Aycart y recientemente fallecida.

Información económica

Los gastos de la Delegación en Corte en el año 2005, tanto en lo que se refiere a gastos fijos y a gastos variables de nuestra sede como a los gastos producidos por las actividades desarrolladas por la misma en dicho año, han sido cubiertos con los ingresos procedentes de las cuotas de sus socios, de las subvenciones recibidas a través de la Dirección del Ministerio de Educación, Ciencia e Investigación, del Gobierno Vasco y de aportaciones de particulares.

REAL SOCIEDAD BASCONGADA DE LOS AMIGOS DEL PAÍS COMISIÓN DE GIPUZKOA - AÑO 2005

Vida corporativa

La Junta Rectora de la Comisión de Gipuzkoa ha estado integrada a lo largo del año 2005 por los siguientes Amigos:

Presidente	José María Urkia Etxabe
Vicepresidenta	Asunción Urzainki Mikeleiz
Secretario	Luis Elícegui Mendizabal
Tesorero	Vicente Zaragüeta Laffitte
Vocal	Sebastián Agirretxe Oraá
”	Jose M ^a Aycart Orbegozo
”	Juan José Alvarez Rubio
”	Gillermo Etxeberria Ugalde
”	Xabier Ibarzabal Aramberri
”	Edorta Kortadi Olano
”	Luis M ^a Mujika Urdangarin
”	José Ignacio Tellechea Idígoras
”	Juan Ignacio de Uría y Epelde

Esta Junta Rectora de Gipuzkoa celebró reuniones los días 19 de Abril, 18 de Julio, 18 de Octubre y 28 de Diciembre. Con posterioridad a la Junta Rectora del día 19 de Abril se celebró la Asamblea de Territorio de la Comisión de Gipuzkoa. Desde la Presidencia se ha ido enviando de forma continua todo tipo de comunicaciones y escritos de la marcha de la Sociedad a todos los miembros de la Junta Rectora para su completa información.

Durante el presente año, se han producido los siguientes fallecimientos:

– José Garmendia Arruabarrena,	† 19.01.2005
– Ramiro Larrañaga Fernández de Arenaza,	† 19.05.2005
– Juan Plazaola Artola,	† 21.05.2005
– Juan San Martín Ortiz de Zárate,	† 30.05.2005
– Juan María Peña Ibáñez	† 31.07.2005
– Pilar Barba Larburu,	† 07.08.2005
– Alberto Fernández Ibarburu,	† 18.08.2005
– Antonio Urquidi Astondo	† 26.08.2005
– Javier Zabala Ibarbia	† 30.08.2005

Goian baude

Actividad cultural

Se han desarrollado las siguientes Actividades:

- El 12 de marzo se presentó, en el Salón de Plenos del Ayuntamiento de Azkoitia, el libro “La carta como fuente y como texto; las correspondencias societarias en el siglo XVIII: la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País”, obra coordinada por los Profesores Antonio Risco y José María Urkia y que recoge las Actas del II Seminario Peñaflores celebrado en Toulouse en 2003. Intervinieron, además de los coordinadores, D. Asier Aranbarri, Alcalde de Azkoitia, y el Director de la RSBAP D. Fernando Salazar
- El 5 de abril presentó, en el Salón del Trono de la Diputación Foral de Gipuzkoa, el libro “La Sociedad Económica Vascongada de los Amigos del País y su Segunda Época (San Sebastián 1899-1944)”, su autor D. José María Aycart Orbegozo. El acto, presidido por el Diputado General de Gipuzkoa, D. Joxe Joan González de Txabarri Miranda, contó, además de su autor, con las intervenciones de: D. José María Urkia Etxabe, Presidente de la Comisión de Gipuzkoa de la RSBAP, D. José Ignacio Tellechea Idígoras, Director del Boletín de la RSBAP, D. Carlos Etxepare Zugasti, Presidente de Kutxa, y D. Fernando Salazar Rodríguez de Mendarózueta, Director de la RSBAP.
- El 19 de mayo dictó, en la Biblioteca Dr. Camino de San Sebastián, la conferencia “Miguel de Unamuno: Don Quijote paradigma existen-

cial”, el teólogo D. Alfredo Tamayo Ayestarán. Acompañó al conferenciante, D. José María Urkia Etxabe, Presidente de la Comisión de Gipuzkoa de la RSBAP.

- El 27 de mayo se celebró, en la Biblioteca Dr. Camino de San Sebastián, el Acto Académico que incluyó en su desarrollo la Lección de Ingreso, como Amigo de Número, del Prof. Bernhard Franz Hurch y el Recuerdo-Homenaje al Amigo Miguel Vidaurre Alonso (1920-2003). El profesor Hurch, Catedrático de Lingüística y Decano de la Universidad de Graz (Austria), disertó sobre: “Hugo Schuchardt: la continuidad filológica de Humboldt”. Las Palabras de Recepción fueron pronunciadas por la Amiga Maite Echenique Elizondo. Asimismo, la mencionada Amiga y D. Vicente Zaragüeta, participaron en el Recuerdo-Homenaje a Miguel Vidaurre Alonso. Para la celebración del acto se abordó el tema: “Miguel Vidaurre Alonso (San Sebastián, 1920-2003): periodista”.
- El 10 de junio presentó, en el Salón de Plenos del Ayuntamiento de Bergara, el libro: “Bergara y los bergaenses en el Boletín de la RSBAP/EAE”, su autor D. Emilio Múgica Enecotegui. El acto, presidido por el Alcalde de Bergara, D. Victoriano Gallastegui, contó, además de su autor, con las intervenciones de: José María Urkia Etxabe, Presidente de la Comisión de Gipuzkoa de la RSBAP, y de D. Fernando Salazar Rodríguez de Mendarózqueta, Director de la RSBAP.
- El día 13 de julio, y copresidido por la Ministra de Cultura y la Consejera de Cultura y Portavoz del Gobierno Vasco y dentro de los actos del IV Centenario del Quijote, se celebró en el Salón de Actos de la Biblioteca Nacional de Madrid la presentación del libro: “Don Kijote Mantxako” de Miguel de Cervantes, traducido por P. Berrondo, y editado por la RSBAP en colaboración con la Sociedad Estatal de Conmemoraciones Culturales (SECC), Euskararen Donostia, Eusko Jaurlaritzako Cultura Saila y Ministerio de Cultura (Biblioteca Nacional). La mesa presidencial estuvo compuesta por: Carmen Calvo (Ministra de Cultura), Miren Azcarate (Consejera de Cultura del Gobierno Vasco), Fernando Salazar (Director de la RSBAP), José García Velasco (Presidente de la SECC) y Ramón Etxezarreta (Concejal de Cultura del Ayuntamiento de San Sebastián). Como ponentes tomaron la palabra: D. José Manuel Blecua Perdices (Presidente de la Comisión Ejecutiva del IV Centenario del Quijote), D^a Maite Echenique Elizondo (Amiga de Número de la RSBAP) y D. José María Urkia Etxabe (Presidente de la Comisión de Gipuzkoa de la RSBAP). El acto fue muy concurrido y brillante.

- Los días 26, 27, 28 y 29 de julio y dentro de los Cursos de Verano que celebra la Universidad del País Vasco, tuvo lugar en el Palacio de Miramar de Donostia-San Sebastián, el Curso “En el IV Centenario del Quijote: Una aportación desde Euskal Herria”. El Curso dirigido por D. José María Urkia Etxabe, Presidente de la Comisión de Gipuzkoa de la RSBAP, y D. Guillermo Etxeberria Ugalde, Prof. de la E. U. de Magisterio de la UPV/EHU, contó con la intervención de los siguientes ponentes: D. José Manuel Blecua Perdices, Presidente de la Comisión Ejecutiva del IV Centenario de la Publicación de El Quijote, Universidad de Barcelona, D. Javier Gómez-Montero de la Universidad de Kiel, D. Juan Antonio Urbeltz Navarro, Responsable de Ikerfolk, D. Jon Kortazar Uriarte de la Facultad de Filología y Geografía-Historia de la UPV/EHU en Vitoria-Gasteiz, D. Luis García Jambrina de la Universidad de Salamanca, D. Pello Ellakuria Pujana de la E. U. de Magisterio de la UPV/EHU, D. Gabriel Insausti Herrero-Velarde de la Universidad de Navarra, D. Xavier Kalzakorta Elortza de la Universidad de Deusto en Bilbao, D. Gotzon Egia Goikoetxea de la Diputación Foral de Gipuzkoa, D^a. M^a José Aranzasti, de la Universidad de Deusto en San Sebastián, y se leyó la conferencia de D. Luis Sánchez Granjel de la Real Academia Nacional de Medicina en Madrid y D. Patxi Ezkiaga del Colegio La Salle en Donostia-San Sebastián.
- El día 10 de octubre se celebró la VII Jornada del Aula de Bioética de la RSBAP con el enunciado de: “Debates éticos en Tecnología y Medicina”, en la Sala de conferencias del Centro Cultural KM en Donostia-San Sebastián. Intervino en la conferencia inaugural, el Prof. Dr. D. Manuel Atienza, de Filosofía del Derecho de la Universidad de Alicante, con el tema: “Estado actual de la fundamentación en Bioética”. A continuación, y con la moderación de D. José María Urkia Etxabe, Presidente de la Comisión de Gipuzkoa y Director del Aula, se celebró una Mesa Redonda con el tema: “Debates éticos en Medicina Crítica”. Fueron ponentes: D. Koldo Martínez, médico intensivista del Hospital de Navarra y Magíster en Bioética, con el tema: “Transplantes de órganos: nuevos retos”, D. Sebastián Iribarren, médico intensivista del Hospital de Txagorritxu en Vitoria-Gasteiz y Master en Bioética, con el tema: “Futuro de la Medicina intensiva”, D. Juan Carlos Tejedor, Neonatólogo, Master en Bioética y del Comité de Ética del Hospital de Móstoles, con el tema: “Recién nacidos críticos: toma de decisiones al final de la vida”, D. Juan Luis Trueba, Neurólogo del Hospital 12 de Octubre, en Madrid, Master en Bioética, con el tema: “Problemas actuales en pacientes en estado vegetativo y permanente” y D. Xavier Ibarzabal, de

la Fundación Matía de San Sebastián, Master en Bioética y co-director del Aula de Bioética, con el tema: “Errores en Medicina: La experiencia Norteamericana”. Finalizó el VII Aula de Bioética con la Sesión de Clausura, presidida por el Excmo. Sr. Consejero de Sanidad del Gobierno Vasco/Eusko Jaurlaritza: Dr. D. Gabriel María Inclán Iribar y por D. Fernando Salazar Rodríguez de Mendarózqueta, Director de la RSBAP, con la conferencia del Excmo. Sr. Dr. Marcelo Palacios, Presidente de la Sociedad Internacional de Bioética (SIBI): “Bioética, Sociedad, Leyes”.

- El día 30 de noviembre se celebró, en el Salón del Trono del Palacio de la Excma. Diputación Foral de Gipuzkoa, la Sesión solemne de inauguración del curso 2005/2006. En el acto, presidido por el Director General de Cultura de la DFG: D. Imanol Agote, se presentó la publicación: “El Boletín de la Bascongada al cumplir los 60 años: 1945-2005. Una aportación fundamental y sin interrupciones a favor de la cultura vasca y universal”, de José María Aycart Orbegozo. Además de su autor, intervinieron en el acto: D. José Ignacio Tellechea Idígoras, Director del Boletín y Amigo de Número de la RSBAP, D. José María Urkia Etxabe, Presidente de la Comisión de Gipuzkoa de la RSBAP y D. Fernando Salazar Rodríguez de Mendarózqueta, Director de la RSBAP. Clausuró el acto D. Imanol Agote.
- El día 04 de diciembre se celebró en Zaro, localidad de Iparralde y cuna de Janpierre Arbelbide (1841-1905), un acto de Homenaje en el centenario de su fallecimiento. Los actos, que comenzaron con una Misa en la Parroquia de Zaro, continuaron con las intervenciones de: Xipri Arbelbide: Nire osaba, y Pierre Charriton: Zenbait oroitzapen, y las autoridades locales, Alcalde de Zaro, de Euskaltzaleen Biltzarra y de Euskal Herriaren Adiskideen Elkarte (RSBAP). Tras la presentación de la obra realizada en su memoria se bailó el tradicional Auresku y la comida de confraternización.

Publicaciones

Durante el presente curso se han editado las siguientes publicaciones:

- *BOLETÍN de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País/Euskal Herriaren Adiskideen Elkarte.*

Nº LXI, 2005/1.

Nº LXI, 2005/2.

- *EGAN (Suplemento en Euskera del Boletín de la RSBAP/EAE)*.
2005 – 1/2.
2005 – 3/4.
- *Miguel Vidaurre Alonso (San Sebastián, 1920-2003): Periodista*.
Autor: Maite Echenique Elizondo.
- *Bergara y los bergareses en el Boletín de la RSBAP/EAE*. Autor: Emilio Múgica Enecotegui.
- *Don Kijote Mantxako (Antología)*. Autor: Patxi Ezkiaga.
- *Don Kijote Mantxako*. Autor: Miguel de Cervantes. Traducción: Pedro Berrondo. 2 Tomos.
- *La Sociedad Económica Vascongada de los Amigos del País y su “Segunda Época” (San Sebastián 1899-1944)* Autor D. José María Aycart Orbegozo. Colección *La Ilustración Vasca*, Tomos XV y XVI.
- *Aula de Bioética de la RSBAP. Jornadas 5 y 6*. Diversos autores.
- *La carta como fuente y como texto. Las correspondencias societarias en el siglo XVIII: La Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País*.
Coordinadores: Antonio Risco Salanova y José María Urkia Etxabe.
- *El nacimiento de un Boletín*. Autor: José María Aycart Orbegozo.
- *Txuri eta Gorri eta Kikirriki*. Autor: Manuel Lecuona.
- *Juan San Martinen antología*. (EGAN aldizkarian argitaratuak).
- *Jan – Edanak*. Autor: Antonio Arrue.
- *Ciau masino*. Autor Cesare Pavese (Itzultzaile-moldatzailea: Gillermo Etxeberria).
- *Zergatik niri? (Jenny-ren historia)* Autor: Patrizia Dizenzo (Itzultzaile-moldatzailea: Gillermo Etxeberria).
- *Janpierre Arbelbide (1841-1905)*. Autor: Xipri Arbelbide.

Información Económica

La presente Memoria lleva incorporada una amplia, documentada y rigurosa información financiera en su presentación preceptiva ante las Instituciones Públicas. Omitimos aquí la incorporación de dicha documentación, que está a disposición de los Amigos interesados en la Secretaría de nuestra Comisión.

Nota final

Por las aportaciones económicas recibidas queremos dejar constancia de nuestro reconocimiento y gratitud a las Instituciones vascas: Gobierno Vasco y Diputación Foral de Gipuzkoa. Del mismo modo, a la Administración Central: Ministerio de Cultura por la subvención recibida en 2005; y también a la Diputación Foral de Gipuzkoa, por la cesión del Salón del Trono.

Asimismo, a la Fundación Kutxa por la cesión de la Sala Serapio Múgica (Biblioteca Dr. Camino) y Salón de Actos de la calle Andia, para la celebración de nuestros actos culturales.

Nuestro agradecimiento a: *El Diario Vasco*, fotógrafo Juantxo Egaña, a los Ayuntamientos de Azkoitia, Bergara, Donostia, Hondarribia y Zaro (Iparalde) por la cesión de sus Salones de Plenos y dependencias, y ayuda económica a Caja Laboral Popular/Euskadiko Kutxa, Sociedad Estatal de Conmemoraciones Culturales (SECC). A Cursos de Verano de la UPV/EHU, Kulturunea Koldo Mitxelena y Centro Nazaret de Donostia y Parroquia de Azkoitia, por su colaboración.